

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2010)
Heft: 253-254

Rubrik: Faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FAITS MARQUANTS DE L'ACTUALITÉ SUISSE

par Henriette Germain – illustré par Liniger



JEU DE QUILLES EN TERRE HELVÉTIQUE

Affaires étrangères : Les parlementaires du Conseil de l'Europe ont demandé à la Suisse d'abroger l'interdiction de construire des minarets approuvée par le peuple en novembre dernier. Une recommandation, votée par 89 voix sans opposition par l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE), demande « *d'abroger l'interdiction dès que possible car elle discrimine des communautés musulmanes* ».

Décès



■ Nicolas Hayek, le patron de Swatch Group, est décédé d'un arrêt du cœur à l'âge de 82 ans. Il a fait de Swatch Group le premier groupe horloger mondial. Au

début des années 80, le lancement de la montre Swatch « Swiss made » à 50 francs a complètement relancé la branche horlogère suisse gravement mise à mal alors par les productions japonaises de masse. Nicolas Hayek a aussi contribué à ressusciter des marques comme Omega, Rado, Longines, Tissot... Lors des périodes de crise, le « sauveur de l'industrie horlogère suisse » s'est toujours refusé à licencier le moindre employé pour raisons économiques. Nicolas Hayek est aussi à l'origine de la création de la petite voiture Smart (qui devait s'appeler à l'origine Swatchmobile et être électrique). Swatch Group compte 19 marques et emploie près de 24 000 personnes dans plus de 50 pays. La fille de Nicolas Hayek, Nayla, a été élue à l'unanimité par le conseil d'administration à la tête du groupe. Son petit-fils Marc (fils de Nayla) reprendra, lui, les rênes de Breguet et de Jaquet Droz.

Tourisme

■ Le successeur de Jürg Schmid à la direction de Suisse Tourisme sera... Jürg Schmid. Après un passage éclair à la direction voyageurs des CFF, il a été reconduit dans ses anciennes fonctions, à l'unanimité du comité de l'organisation de Suisse Tourisme et avec l'aval du Conseil fédéral.

■ La balance touristique de la Suisse a reculé l'an dernier pour la première fois depuis 2003, conséquence de la crise économique mondiale et après une année 2008 record dans l'hôtellerie helvétique. Aussi bien les voyageurs étrangers en Suisse que les Suisses à l'étranger ont réduit leurs dépenses. Les voyageurs étrangers ont dépensé 15 milliards de francs en Suisse en 2009, soit près de 600 millions de moins qu'en 2008, indique l'Office fédéral de la statistique.

■ Le secteur des Bed & Breakfast ne connaît pas la crise. Il a enregistré 355 000 nuitées l'année dernière pour un chiffre d'affaires de près de 20 millions de francs, soit une croissance de 24 % en un an. Parallèlement, l'hôtellerie suisse traditionnelle a perdu l'année dernière 1,7 million de nuitées. Notre pays compte quelque 900 établissements d'hébergement chez l'habitant.

Médias

■ Après un léger repli en 2008, les recettes publicitaires en Suisse ont chuté de 11,4 % l'an dernier, à 5,13 milliards de francs. C'est le plus net recul depuis les premiers relevés en 1982. La presse a été particulièrement touchée, avec un plongeon de plus de 20 %.

■ La société de Philippe Hersant, Editions Suisse Holding (ESH) entre en position majoritaire dans le capital du quotidien valaisan *Le Nouvelliste*. ESH édite déjà *L'Express/L'Impartial* et *La Côte*.

Événements culturels

■ Le Musée d'art et d'histoire de Genève a acquis *La jeune Femme à la fontaine*, un tableau significatif peint par Corot vers 1860. Cette acquisition a été rendue possible grâce à la générosité des fondations

Jean-Louis Prevost et Gandur pour l'art. L'œuvre avait été proposée aux enchères le 2 juin dernier chez Sotheby's.

■ Le film suisse *Beyond this Place* de Kaleo La Belle a remporté la Corne d'or récompensant le meilleur documentaire de plus de 60 mn lors du Festival du film de Cracovie. Ce long métrage avait déjà gagné en avril le Prix SSA/Suissimage au festival Visions du réel à Nyon.

■ D'ici à 2020, chaque élève en Suisse doit avoir la possibilité de découvrir les arts et travailler avec des artistes. C'est ce qu'exige la Commission suisse pour l'UNESCO qui a lancé un appel en ce sens à Lucerne lors d'un symposium, un manifeste élaboré par 170 professionnels de la culture et de l'enseignement.

■ Le documentaire suisse *La Femme aux cinq éléphants* de Vadim Jendreyko a remporté le Prix du meilleur long métrage au festival Silverdocs de Washington.

■ Les cinémas suisses ont pu compter sur un bon premier trimestre 2010, avec une fréquentation en hausse de 9 % par rapport à la même période de 2009. Les films en 3D ont attiré 19 % du total des spectateurs.

Société



LES ÉVÈQUES SUISSES PORTERONT-ILS PLAINE ?

■ Réunie en assemblée ordinaire, la Conférence des évêques suisses (CES) a décidé d'augmenter sa collaboration avec la justice civile « *en cas de soupçon fondé* » d'abus sexuels. En cas de risques

de récidive, une plainte pénale sera déposée quel que soit le vœu de la victime. Jusqu'ici, l'Église encourageait en effet les victimes à porter plainte, mais ne dénonçait pas de son propre chef. Pas question en revanche pour les évêques de constituer une liste noire de prêtres pédophiles. La CES lui préfère une information directe entre évêques lors du changement de diocèses des prêtres.

■ Selon une enquête réalisée par le Centre d'information pour la prévention du tabagisme (Cipret), dans huit cas sur dix, des mineurs vaudois et fribourgeois ont pu acheter des cigarettes dans divers points de vente, alors que la loi interdit la vente aux moins de 18 ans dans le canton de Vaud et aux moins de 16 ans dans celui de Fribourg. En Suisse, l'âge limite pour acheter des cigarettes est fixé à 18 ans dans 6 cantons et à 16 ans dans 16 cantons. Genève ne connaît pas d'interdiction.

■ Une personne sur trois en Suisse a une tension artérielle trop élevée et une sur cinq ne se doute pas de son risque. Tel est le résultat de la Semaine de la tension artérielle organisée en mai 2009, opération qui a permis à plus de 10 000 personnes de mesurer leur tension dans 800 pharmacies du pays. Les données de 5 663 personnes ont pu être utilisées pour l'analyse, indique la Fondation suisse de cardiologie.

■ Unia revendique une hausse générale des salaires de 150 francs en 2011 pour les quelque 100 000 ouvriers de la construction en Suisse. Le syndicat justifie cette exigence par les gains de productivité auxquels les employés ont contribué.

■ L'alcool en milieu professionnel ne doit pas rester un sujet tabou, plaide Addiction Info Suisse. L'institut de prévention vient de sortir une brochure qui donne des conseils notamment aux collègues des personnes touchées. En Suisse, entre 3 et 5 % des personnes actives sont dépendantes de l'alcool.

■ L'évêque de Bâle et ex-président de la Conférence des évêques suisses, Mgr Kurt Koch, 60 ans, a été nommé par le pape Benoît XVI à la tête du dicastère du dialogue œcuménique entre les chrétiens. Il devrait sans doute bientôt être nommé cardinal. Kurt Koch est resté pendant presque quinze ans à la tête du plus grand diocèse de Suisse, Bâle, qui compte dix cantons.

■ Les Suisses sont généreux : deux tiers des ménages font régulièrement des dons, qui atteignent chaque année 1,5 milliard de francs. Les entreprises privées donnent chaque année un milliard de francs pour le bien public, alors que les fondations philanthropiques accordent tous les ans entre 1 et 2 milliards de francs. Notre pays compte près de 12 000 fondations philanthropiques, qui gèrent des actifs cumulés compris entre 30 et 80 milliards de francs.

Nature

■ Un champignon s'attaque aux pins sylvestres valaisans dont un grand nombre sèchent et meurent. Il survit sur les bois morts et passe sur les arbres vivants lorsqu'ils sont affaiblis, selon le Service des forêts. Le manque de précipitations de 2009 pourrait être à l'origine de cette situation.

■ Trois jeunes gypaètes barbus ont été lâchés dans la nature dans la région du Calfeisental (SG). C'est la première fois que ce rapace est réintroduit dans les Alpes septentrionales.

■ La Suisse a « clairement raté » son objectif en matière de biodiversité avec les oiseaux nicheurs. Les populations continuent de régresser, indique la station ornithologique de Sempach. De certaines espèces, il ne reste que quelques couples. C'est le cas pour la perdrix grise, le héron pourpré, le râle des genêts, la bécassine des marais, le petit-duc scops, le pipit rousse-line et le bruant ortolan.

■ Les plages du Léman sont pratiquement toutes propices à la baignade, annonce la Commission internationale pour la protection des eaux du Léman (CIPEL). Seul un site, près de Thonon-les-Bains, est déconseillé aux nageurs. Les spécialistes mettent toutefois en garde les baigneurs contre les puces de canard, présentes dans les eaux peu profondes et riches en végétation.

■ Surprise au parc aux ours à Berne : les deux petits nés cet hiver sont des mâles. La vétérinaire l'a constaté en vaccinant les animaux. Jusqu'ici, celle-ci était partie du principe que les oursons étaient un mâle et une femelle. Malgré tout, Urs et Berna garderont leurs prénoms.

FAITS MARQUANTS DE L'ACTUALITÉ SUISSE

par Henriette Germain – illustré par Liniger

Sciences

■ L'Université de Zurich va mener un projet de recherche dans la Station spatiale internationale (ISS). Durant cinq ans, des scientifiques vont examiner si toutes les cellules humaines sont affectées par l'absence d'apesanteur et si l'homme est susceptible de s'y adapter.

■ Des chercheurs du Laboratoire fédéral d'essai des matériaux et de recherche (EMPA) ont développé des nanocâbles basés sur du carbone. Ils sont parvenus à les connecter les uns aux autres afin qu'ils puissent conduire des charges électriques. Cette découverte ouvre la voie à la production de semi-conducteurs organiques par un procédé simple et facile.

■ 831 scientifiques, dont 16 Suisses, ont été sélectionnés par le Groupe intergouvernemental d'experts sur l'évolution du climat (GIEC) pour contribuer à son cinquième rapport d'évaluation qui sera publié en 2013 et 2014. Si les États-Unis fournissent de loin le plus grand nombre d'élus, la participation des pays en développement a augmenté pour atteindre une proportion de 30 %. Comparativement, 559 auteurs avaient travaillé au quatrième rapport du GIEC en 2007.

Agriculture

■ La fée verte subit la crise. L'an dernier, les exportations d'absinthe se sont effondrées de 90 % par rapport à 2008. Les États-Unis, en particulier, ont boudé l'eau-de-vie produite dans le Val-de-Travers.

■ Éradiquée en Suisse depuis 1999, la rage se rapproche de nos frontières. Les cas d'animaux infectés, surtout des renards, sont en hausse dans le nord de l'Italie. « La situation est préoccupante », reconnaît Cathy Maret, porte-parole de l'Office vétérinaire fédéral (OVF), mais il n'est pas possible pour le moment de savoir si la rage va effectivement atteindre la Suisse.

■ L'an dernier en Suisse, 860 exploitations agricoles ont cessé leur activité, soit plus de deux par jour. L'année dernière, notre pays en comptait 60 034. Parallèlement, la taille des exploitations augmente : elles occupent en moyenne 17,6 ha, contre 13,6 ha il y a dix ans.

Affaires étrangères



■ L'ancien conseiller fédéral Joseph Deiss, 64 ans, a été nommé à la présidence de l'Assemblée générale des Nations unies. Lors de sa campagne, le Fribourgeois avait annoncé son programme : « nous serons comme la Suisse : neutres, ennuyeux et efficaces ».

■ À l'invitation de la mission suisse auprès de l'Union européenne, une vingtaine de diplomates européens membres du comité chargé des relations entre l'UE et l'AELE (dont fait partie la Suisse) ont effectué une visite de trois jours en Suisse. Au programme : une visite du chantier du Gothard, des discussions avec Peter Maurer et Michael Ambühl (respectivement secrétaire d'État du DFAE et secrétaire d'État aux questions financières et fiscales internationales au sein du Département fédéral des finances), des rencontres industrielles à Bâle, une soirée à Lucerne organisée par Économie suisse. Une opération de communication et de lobbying alors que l'image de notre pays en Europe s'est fortement dégradée ces dernières années autour des délocalisations fiscales et du secret bancaire.

■ La Suisse a signé la Convention du Conseil de l'Europe sur la protection des enfants contre l'exploitation et les abus sexuels. Ce texte interdit notamment la prostitution des mineurs de moins de 18 ans.

■ Une société genevoise, qui a souhaité rester anonyme, contrainte de quitter la Libye après l'arrestation d'Hannibal Kadhafi et l'embargo économique décrété par Tripoli contre la Suisse, a décidé de porter plainte devant les tribunaux genevois. Elle aurait obtenu le séquestration d'au moins 11,6 mil-

lions de francs appartenant aux entités libyennes Libyan Investment Authority, Libya Africa Investment Portfolio et Oilinvest. Elle réclame au régime libyen des impayés et des indemnités pour rupture de contrat, à hauteur de 7 millions de francs.

Statistiques

■ Près de deux résidents d'EMS sur cinq sont atteints de démence et plus des trois quarts ont un problème de santé qui dure depuis plus de six mois. C'est ce que montre une enquête de l'Office fédéral de la statistique (OFS).

■ La part de la population traitée dans un hôpital est en augmentation constante en Suisse. En 2008, un habitant sur huit a dû être hospitalisé au moins une fois. Parallèlement, les séjours hospitaliers voient leur durée sensiblement diminuer. C'est ce qui ressort des « Hospitalisations 2008 » de l'Office fédéral de la statistique (OFS). Cette année-là, 938 000 patients avaient dû être hospitalisés, même à plusieurs reprises pour un quart d'entre eux, des personnes âgées pour la plupart.

■ Fin 2009, 1 680 197 étrangers résidaient en Suisse, soit 21,6 % de l'ensemble de la population. L'immigration des pays européens est en hausse de 3,9 % par rapport à 2008, l'immigration extra-européenne de 0,3 %. Plus de 60 % des étrangers proviennent de l'Union européenne ou des pays de l'AELE.

■ L'EuroAirport (EAP) de Bâle-Mulhouse, troisième tarmac de Suisse après Zurich et Genève, a vu l'année dernière son bénéfice décoller de 60 % pour atteindre 5,7 millions d'euros.

■ Le marché des voitures d'occasion a nettement progressé au premier semestre de cette année en Suisse. Pas moins de 356 800 véhicules de seconde main ont changé de propriétaire, soit une hausse de 14,8 % par rapport aux six premiers mois de 2009.

■ La population va continuer d'augmenter en Suisse dans les prochaines décennies, principalement en raison des migrations. Selon les « scénarios de l'évolution de la population de la Suisse 2010-2060 » de l'Office fédéral de la statistique, elle passera de 7,8 millions de personnes actuellement à 9 millions en 2060. La proportion des plus de 65 ans passera de 17 % actuellement à 28 % en 2060. L'OFS prévoit une

hausse de la population active qui passera de 4,5 à 4,6 millions de personnes dont 25,3 % de main-d'œuvre étrangère.

Économie



■ Selon Boston Consulting, la Suisse reste le premier centre offshore avec 2 000 milliards de dollars sous gestion (dont la moitié en provenance d'Europe). Un grand succès pour la place financière helvétique malgré l'affaire UBS et les attaques du G20.

■ Nestlé réagit face à la concurrence qui menace ses capsules de café. La multinationale vaudoise a porté plainte en France contre le groupe américain Sara Lee pour violation de brevet sur ses produits Nespresso. Sara Lee indique avoir vendu plus de 12 millions de capsules en France. Aucune poursuite n'est engagée en revanche contre la petite entreprise suisse Ethical Coffee Company (ECC) créée par un ancien de Nespresso, qui commercialise ses capsules en France en partenariat avec Carrefour.

■ Nestlé prévoit d'investir d'ici à 2012 au total 6 milliards de francs dans les pays émergents. Le groupe alimentaire vaudois table sur 1,5 milliard de francs d'investissements au Brésil, en Russie, en Inde et en Chine, 2 milliards en Asie, 1 milliard en Afrique et 1,6 milliard en Amérique latine.

■ Le nombre d'emplois dans l'industrie horlogère suisse a diminué l'an dernier de 7,9 % à 49 097 employés, pour revenir à son niveau de 2007. L'an dernier, l'horlogerie suisse a vu ses exportations reculer de 22,3 % à 13,23 milliards de francs.

■ L'institut bâlois en recherches conjoncturelles BAK est optimiste quant à l'évolution

de l'économie suisse cette année. Il table désormais sur une croissance de 1,9 % et maintient sa prévision de 1,7 % pour 2011. Les exportations suisses ont profité plus que prévu des effets de rattrapage pour l'économie mondiale. De plus, la consommation des ménages demeure forte, à la faveur d'un marché de l'emploi résistant.

■ Les conventions collectives de travail (CCT) conclues pour 2010 en Suisse comportent des hausses nominales de salaires de 0,7 % en moyenne. Dans l'ensemble, les négociations salariales ont concerné 935 000 employés, indique l'office fédéral de la statistique. L'étude relative aux CCT pour 2010 porte sur les conventions regroupant au moins 1 500 personnes assujetties.



MIGROS ET DENNER,
UNE HISTOIRE D'AMOUR ...

■ Denner va ouvrir jusqu'à 50 nouveaux magasins ces prochaines années (dont 10 à 15 cette année). Le discounter, désormais entièrement contrôlé par Migros, compte disposer de 800 filiales au total. L'an dernier, Denner a vu ses ventes grimper de 2,6 % pour atteindre 3,02 milliards de francs.

■ La crise a laissé des traces sur la rémunération des cadres supérieurs en Suisse. Leur salaire a stagné cette année après une hausse de 4 % en 2009, révèle une étude du cabinet de conseil Kienbaum.

Sports

■ Swiss-Ski a dégagé un bénéfice de 488 841 francs lors de l'exercice écoulé. La fédération a engrangé près de 40 millions de

francs de chiffre d'affaires, a-t-elle annoncé lors de l'assemblée des délégués à Olten.

■ Stanislas Wawrinka (numéro 23 à l'ATP) n'a plus d'entraîneur. Le tennismen vaudois de 25 ans a annoncé sur son site internet qu'il cessait sa collaboration avec le coach de ses débuts, Dimitri Zavialoff.

Transports

■ Un bureau d'ingénieurs zurichois propose de relier Berne à Zurich ou Genève à Lausanne par un train à sustentation magnétique du même type que ceux en service en Allemagne et à Shanghai. Ce projet nommé Swiss Rapide Express et entièrement financé par le privé utiliserait une ligne aérienne propre construite sur des piles d'une hauteur de cinq mètres et prévoit un temps de parcours de dix minutes entre les deux villes lémaniques et de vingt minutes entre les deux villes alémaniques.

Énergie

■ L'énergie solaire a de plus en plus de succès. En 2009, les ventes de capteurs pour eau chaude et chauffage ont augmenté de 29 %. Celles de modules photovoltaïques pour la production d'électricité se sont envolées de 139 % par rapport à 2008, indique l'Association suisse des professionnels de l'énergie solaire.

Cinquième Suisse

■ Le Département fédéral des affaires étrangères (DFAE) vient de créer un poste de directeur général des affaires consulaires. Pour la première fois, les services aux Suisses de l'étranger et les questions relatives aux visas et à Schengen se trouveront groupés sous une même direction.

■ La petite ville de Berne, en Indiana (États-Unis) a inauguré dans le cadre de la célébration de la fête nationale du 1^{er} août, une réplique de la Zytglogge, la tour de l'horloge de la capitale fédérale suisse. Haute de 49 mètres, la réplique américaine est visible à plus d'un kilomètre. Elle possède une horloge et un carillon animé par douze figurines évoquant le passé colonial de la petite ville américaine. ■